

Suscripción
 En la capital. 4.50 plias. trimestre
 Id fuera de la capital. 18 id. semestre
 Ultramar en oro. 25 id. trimestre
 un año en oro. 7.50 id. trimestre
 Extranjero. 7.50 id. trimestre
 Todo pago se entiende por adelantado.
 Redacción y Administración, calle del Progreso, 4. 3.º. 1.ª

LA LUCHA

Anuncio
 En la 1.ª página una peseta la línea.—En la 2.ª 75 céntimos.—En la 3.ª 50 céntimos.—En la 4.ª 25 y a los suscriptores 12 céntimos.—Anuncios mortuorios en la 4.ª página, desde cinco pesetas 50 céntimos, en adelante.—Comunicados y remitidos de 1.50 a 5 pesetas a la línea a juicio de la Administración.
 Corresponsal en París para anuncios y reclamos. A. LORETTE, 61, Rue Caumartin.

AÑO XXV.

Se publica todos los días, excepto los siguientes días festivos.

Gerona, miércoles 28 de agosto de 1895

NÚMEROS SUELTOS
25 céntimos.

N.º 5.657

El deber de los partidos

Cada partido tiene sus principios que forman el credo de la colectividad; cada colectividad tiene sus hombres y un jefe que los dirija con el encargo de aplicar, en la esfera de sus atribuciones, el criterio del partido y de proporcionar a los correligionarios las satisfacciones que lleva consigo la exaltación al poder, o de guiarlos marchando a su cabeza durante las vicisitudes de la oposición.

No digamos que es lo que hace algunos años ocurría en España siempre que se verificaba un cambio de situación; como vulgarmente se dice, lo de arriba venía abajo y no quedaba títere con cabeza, volviéndose la política un verdadero merendero y siendo siempre los vencedores implacables con los vencidos que se juramentaban a toda hora para ver de aniquilar a sus perseguidores.

Afortunadamente para la nación y en particular para los mismos partidos, con los tiempos de cultura han venido los cambios en los procedimientos, y hoy, en pleno período evolutivo como estamos, los partidos ya lo se cazan mutuamente, se consideran, y muchos engranajes del Estado andan fijos, inamovibles; los enconos apenas se conocen en parte alguna y solo queda de aquella antigua y cruel inquina, reminiscencias locales que si bien tienden a desaparecer en absoluto, son como rescoldos de antiguas hogueras. Hasta entre carlistas y liberales reina la relativa y mutua consideración, cosa que no crearian nuestros padres si fuera posible sacarlos en vida del sepulcro y enseñarles el cambio sufrido en nuestras costumbres políticas. Para ellos no hubo más que mutuo odio; ambición perpétua de venganza; irreconciliación absoluta y entre carlistas y liberales y entre moderados y progresistas y entre unionistas y demócratas, solo vivía latente el deseo de triturar al de enfrente sin otra razón de conciencia que la venganza por agravios recibidos que muchas veces eran imaginarios.

Pero como dice el refrán que «todos los extremos son viciosos», las nuevas costumbres han establecido, por lo visto, nuevas reglas de conducta que en absoluto han cambiado la faz de la política antigua y, si hemos de ser francos, si detestable y perjudicial era aquel sistema de enconos y de intransigencias, fatal resulta el actual en muchos casos, porque si bien el hierro es duro y no se presta a delicadezas, la manteca es demasiado blanda y grasosa y no se presta a la consistencia.

Hoy los jefes de partido, los que ocupan los primeros puestos, se entienden perfectamente en los principios, en los que no encuentran disparidad, y en los procedimientos porque no hallan desavenencias, de manera que el respeto es mutuo y muchas veces parece como que se ponen de común acuerdo para hacer y deshacer en asuntos en realidad trascendentales pero aparentemente de triviales.

En provincias, según en algunas acontece, la política tiene resabios de lo que fue; según en otras ocurre, la transigencia tiene todos los caracteres del abandono.

Ni lo antiguo nos gusta ni lo modernísimo nos satisface, porque si «en un término medio consiste la virtud» la política virtuosa, la verdadera, debe consistir en un término medio y a este término medio deben los directores ajustar sus procedimientos.

Aquel caciquismo antiguo que todo lo dominaba y todo lo ennegrecía y nada respetaba y siempre se veía amparado hasta en sus excesos, debió desaparecer para dar lugar a la verdadera influencia perso-

nal que, sin imposiciones, ejerce su poder con dulzura; de modo que quien habla del caciquismo habla de todo lo defectuoso, aplaudiendo los esfuerzos hechos para borrar de la política cuanto la perjudicaba perjudicando a la nación; pero lo que no podemos aplaudir, es la anemia que hemos adquirido al pretender desterrar la sensibilidad nerviosa de los antiguos partidos.

Bueno que entre ellos existan excelentes relaciones, pero no tantas que se les perjudique llegando a perjudicar a los elementos propios. Entre los de casa y los de la familia ajena, siempre hay que preferir a los de la propia con prelación a toda otra consideración, porque si se desatienden los intereses de familia, se favorecen los ajenos y favorecer los ajenos es ir a la bancarrota, al descrédito, a esa falta de crédito que consume la fuerza y mata el prestigio aislando a los que no atienden a los que a su lado estuvieron.

Hay que matar lo que queda del caciquismo antiguo, pero hay que evitar también el caer en el caciquismo moderno, no dando oídos a intereses de egoísmo que, trabajando por cuenta propia, saben enroscarse en la confianza del creyente para ahogarlo en la sentina de los falsos halagos haciendo su propia causa.

Hay que respetar los derechos creados, pero hay que no abandonar las aspiraciones de los que los tienen adquiridos con prioridad. A los amigos hay que atenderlos cuando se está en condiciones, porque sin recompensa no puede haber servicio y el que sirve tiene derecho a esa recompensa sin perjudicar intereses que la ley ampara.

Hay que combatir a sangre y fuego la inmoralidad sea de la clase que sea; pero hay que tener cuidado en no crear, al cegar las fuentes conocidas, otras nuevas, porque al caer en aquello que se quiere destruir, la muerte es inevitable ya que la inmoralidad asfixia de todos modos y con todos los sistemas.

En una palabra: los partidos tienen que responder a su historia y los jefes de ellos tienen que poseer energía para imponerse cuando sea necesario, lo mismo a los de arriba que a los de abajo; independencia para mirar por la causa que les está encomendada, manteniendo su prestigio y no transigiendo nunca con quien no responde a las necesidades de la marcha política que haya emprendido: mirar porque la administración sea honradísima; porque los empleados sean probos e inteligentes y activos; porque los amigos estén satisfechos y los adversarios no tengan que recriminarles por injusticias recibidas; esa misión consiste en atraer siempre elementos a su lado con una política sana de verdadera atracción, sin dar al adversario más ventajas que las indispensables para la mutua correspondencia: defender los intereses del país por encima de otro interés y tener en cuenta que, si se manda hoy, se hace oposición mañana, no olvidando que todo pecado en política se purga y que no hay castigo más grande que el del abandono de los amigos, porque se cae en la soledad mas espantosa que se conoce.

Sintéticamente este es el deber de los partidos en nuestro concepto y, como es natural, el de sus jefes. Lo demás resulta contraproducente, crea el caos en todo el sistema y la muerte es el término de la torpeza. En un buque bien gobernado cualquiera se embarca, porque la confianza en el capitán constituye la fe de la tripulación: cuando los capitanes no reúnen condiciones y viene la tormenta, sabido es el resultado, irse a fondo, y los partidos políticos deben estar bien gobernados si se quiere que cumplan la misión que les está encomendada.

Comentarios

Un nuevo atentado anarquista se ha cometido en la persona del apoderado de la casa Rothschild, al que le explotó un paquete enviado por el correo al pretenderlo abrir, de lo que resultó gravemente herido.

Hasta otro.
Y vamos *anduviendo*.

Leemos acerca de este particular: El director del laboratorio municipal cree que la carta explosiva no pudo ser echada al correo, porque habría estallado al inutilizar los sellos. El autor del atentado ha de ser un químico habilísimo.

Sí.
Y un pillo redomadísimo.

En fin.
Lo hemos dicho y repetido muchas veces.

A los anarquistas se les tiene que perseguir como a perros rabiosos.

De lo contrario, continuarán en sus nobles tareas y será cuestión de tener siempre la vida en un tris.

Dicen los periódicos al ocuparse de la llegada y embarque del batallón de Soria en la ciudad de Cádiz:

La llegada ha sido un espectáculo grandioso. Las bandas de cornetas y tambores tocaban diana mientras atronaba un clamor inmenso en que se sucedían los vivas a Cádiz, a España, al ejército, y se exacerbaba hasta ser un delirante alarido.

¡Luego se dirá que ya no queda patriotismo y entusiasmo!

Ahi está el pueblo de Cádiz para desmentir esa aseveración.

Continuamos leyendo:

En la plaza de San Juan de Dios había aglomeradas más de diez mil personas que vitoreaban al batallón de Soria, que entró en la plaza a las seis en punto.

Todo Cádiz acudió también al puerto a despedir a los expedicionarios y el entusiasmo llegó a su grado máximo, sucediéndose las aclamaciones y los vitores atronadores.

¡Bien por el pueblo gaditano!
¡Así se despide a los que van a pelear por la patria!

El ayuntamiento de Jerez regaló a los soldados del batallón de Soria 5 pesetas a cada uno, siendo también muchos los donativos de los particulares.

Este es un ejemplo que debiera imitarse.

Por los fabricantes de Barcelona, ponemos por caso, ya que su principal mercado es el de las Antillas y con el se han enriquecido muchos.

Parece que ya ha tocado a su término la huelga de Alcoy, pues, según noticias que publica la prensa, los fabricantes y los obreros han llegado a un acuerdo.

Nunca es tarde cuando la dicha llega.

El señor Castelar, hablando con el señor Canalejas en San Sebastián, trató de la cuestión de Cuba y sus apreciaciones son hoy comentadas por todos los periódicos.

Dicen los telegramas:

Con calor y elocuencia habló de la conservación de Cuba española, en la que confía plenamente, pues de una nación dispuesta a mandar en poco tiempo 100,000 hombres en defensa de la integridad de su territorio, puede esperarse mucho.

¡Tanto como puede esperarse!

Los mismos insurrectos al tener noticias de los actuales envíos de tropas deben esperar de España una paliza en regla.

Los pobrecillos *ya se la ven de venir*.

También el señor Castelar dijo que considera dignos los cargos espinosos que por España tienen, el general en jefe del ejército de Cuba y el ministro de la Guerra. Aplauda la táctica del general Martínez Campos, y la organización de nuestras fuerzas debida al general Azcárraga.

En verdad que, tanto el general Martínez Campos como el general Azcárraga, son dignos de alabanzas.

En esto están conformes hasta los más acérrimos enemigos del gobierno.

La misma prensa extranjera, que tan mal se porta con España en las actuales

circunstancias, no puede negar esta verdad.

Continuamos leyendo:

El señor Canalejas se mostró conforme con las opiniones del señor Castelar en el curso de la conversación, añadiendo que si el gobierno conservador logra pacificar la isla de Cuba, durará en el poder.

¡Claro que el señor Canalejas estará conforme con lo dicho por el señor Castelar!

Lo que nos choca es la segunda parte.
No por nada.
Sino por quien lo dice.

En Dax (Francia) se celebraba una corrida de toros y como el espada a petición del público iba a matar el toro, bajó al redondel el comisario de policía para impedirlo, pero aun no llegó al ruedo que le cogió el toro y le volteó hiriéndole en un muslo y en la cara.

El público entusiasmado aplaudió al toro.

Dícese que al comisario de policía no le quedan ganas de volver a bajar al redondel.

Desde Madrid

El telégrafo habrá dado cuenta a nuestros lectores de una gran revolución, una tremenda alteración del orden público hecha abortar en Madrid por nuestra diligente policía.

Efectivamente: se ha alterado el orden de la vida normal.

Gentes que carecían de recursos, de la noche a la mañana han podido disponer de unas cuantas pesetas y echar una canita al aire, asistiendo a la verbena de la Palma (no la de Vega y Bretón, sino a la clásica que se celebra en Madrid) y he ahí la alteración de la vida normal de que hablábamos.

¿Que a qué ha sido debida? A la intención, según se dice, de alarmar a las gentes pacíficas; al deseo de que unos cuantos hambrientos comiesen bien y a la hora de postres lanzasen al viento unos cuantos gritos subversivos que produjeran una baja en los fondos públicos, gritos y baja que han costado muy buenos cuartos a los bajistas, esos señores que se enriquecen con malas artes sin que la ley les diga una sola palabra.

Pero si la ley es insuficiente para evitar y reprimir estos delitos que costarian muy caros a gentes de gorra y blusa, estas gentes han sabido burlarse de los que con levita y sombrero de copa buscaban la ayuda del pobre entregándole unas cuantas monedas para después recuperarlas con creces aumentando las bajistas su caudal, al mismo tiempo que el dolor y la ruina absoluta penetraban en multitud de honrados hogares donde hombres, mujeres e hijos quedarían sin pan, mientras el que trafica valiéndose de bajas astucias adquiere lo suficiente para que le llamen *don Fulano* al ver cómo sus bolsillos están repletos de oro que invierte en la adquisición de cosas superfluas.

El hombre honrado que posee un establecimiento donde trabajan multitud de operarios; ese hombre tuvo tal vez intención de aumentar sus fondos para ensanchar sus negocios y vivir mejor dando a la vez trabajo al que carecía de él; ese hombre repetimos, vive satisfecho su conciencia porque procede bien. A nadie piensa hacer daño, y mientras tanto él se ocupa de lo que podrá hacer en lo porvenir si honradamente gana en Bolsa unos cuantos vidiores engatusan, embaucan a algunos obreros, y convidan a vino y merienda para que produzcan una algarada.

Siempre hemos condenado el odio que existe en la gente pobre para con la clase rica; pero en esta ocasión, se ha evitado un abuso con ese antipático sentimiento y aplaudimos sinceramente la idea de divertirse, como se han divertido, unos cuantos pobres con el dinero que gentes sin corazón entregaron para producir grandes tristezas.

Si todo lo que se da para organizar revoluciones tanto en España como en los demás países gastárase alegremente sin acordarse después, de cumplir el deber que contrajeron los que por saciar su apetito de comida obligaron a aminorarse asustando a todo el mundo, seguros estamos de que este medio

no volvería á ser empleado por los que pagan la alteración del orden público.

Vierase entonces como había menos algarradas y como escarmentados los agiotistas no contaban con mas fuerzas que con las suyas propias que, como son pocas, aparte de la inmensa de su dinero, poco efecto podría producir.

Si lo mismo que ahora, en tiempo de elecciones se tomara el dinero de los candidatos que quieren comprar votos y, sin votar, ese dinero se gastase por el que lo percibe, tampoco tendríamos concejales y diputados elegidos por el oro y no por el pueblo, cuyos intereses deben representar en las Cortes y en los ayuntamientos.

Veremos si lo ocurrido ahora sirve de provechosa enseñanza.

Carmón.

24 de agosto de 1895.

Hoy es otro de los muchos días en que no sabemos de que hablar á nuestros lectores.

De la guerra de Cuba no hay noticias nuevas; lo de la alteración del orden público en distintas localidades de España, ha pasado ya al terreno del olvido; lo de Alcoy tan pronto termina como se agrava, y no hay ningún personaje ni periódico que haga campaña alguna permanente como la hicieron otros veranos.

Así, pues, mucho de lo que se dice se dice por llenar papel y tener que rectificar luego; mucho también se publica sabiendo que carece de interés para todo el mundo y además se repiten las noticias una y mil veces.

Esto último es un defecto en que nosotros no gustamos incurrir, y de aquí el que nos vemos sin saber qué tema utilizar para escribir esta carta.

Lo de Valladolid también pensamos que no debe ser objeto de nuestra atención, porque al lector creemos no le interesará mucho saber si en la capital castellana es ó no perseguida la prensa por denunciar abusos municipales que aún no están probados. A la prensa si le interesará, pero nosotros no escribimos para la prensa, sino para el público y á éste le tienen punto menos que sin cuidado de los escándalos que se dice existen en Valladolid.

Aparte de todas estas cosas, no queda nada, si no es la noticia de la construcción en Trubia de unas nuevas piezas de artillería de montaña, sistema Ordóñez, que parece darán resultados mejores que los que se obtuvieron con los cañones conocidos hasta ahora.

Pueden hacer las nuevas máquinas destructoras hasta cinco disparos por minuto con proyectiles Shrapnell, que producen terribles estragos y alcanzará cada tiro 5.000 metros, doble distancia de la que hasta ahora han podido recorrer los proyectiles de piezas de esta índole.

Todo en los nuevos cañones será español, menos los cartuchos que se pedirán á Alemania, y ya hay muchos españoles que se felicitan por este progreso.

A nosotros no nos ocurre lo propio. Aparte de la ventaja que puede reportar la construcción de esos cañones á los industriales y obreros que en ella intervengan, no encontramos nada que nos impulse hácia la alegría. Ciertamente el señor Ordóñez es digno de aplauso como todo aquel que estudia y adelanta; pero á suelta pensar en su invención, no solo por los estragos que un día ú otro pueda producir, sino también porque en esta época en que más que nunca se piensa en la perfección humana, parece como que nos queremos preparar para impedir que los habitantes de otros países vengan un día cualquiera á apoderarse de nuestro territorio.

Tampoco puede alegrarnos la idea del gasto que habrá de hacerse para construir la nueva artillería Ordóñez, su conservación, etc.; y mucho menos la triste realidad, que presenciarnos diariamente al ver como casi todos los países europeos tienen déficit en sus presupuestos solo por vivir prevenidos, para la guerra, esa guerra esperada por todos y que parece no quiere presentarse si no es allí donde, por gastar más de lo que se puede, la intranquilidad reemplaza á la calma que es consecuencia de un presupuesto nivelado.

Pero esto, por lo que se vé, lo exige el progreso. Y menos mal si todo se reduce á lo que sucede: á dar trabajo á millones de obreros ocupándolos en la construcción de sables, fusiles y cañones; á invertir grandes sumas en prevenirse los países para la guerra y á no guerrear nunca, pues á nuestro juicio lo que se intenta es intimidarse unos á otros para evitar por ese medio que surja la guerra. Peor sería que tras del enorme gasto de armamento hubiese también que hacer el que supone la lucha de dos ó más naciones, siendo lo más sensible de todo, las bajas que habría que lamentar, pues dados los adelantos, dado el progreso que se observa en lo que se refiere á los instrumentos guerreros, fácil es

suponer que con fusiles que se disparan sin descanso ni pérdida de tiempo entre bala y bala, con cañones cuyos proyectiles recorren cinco kilómetros y arrasan cuanto encuentran á su paso, los combatientes irían á la guerra con más probabilidades de perecer. Y si es cierto que algunos creen esto conveniente, no lo será mucho cuando, como se vé en todo combate, se procura siempre conservar la vida del soldado.

Pero allá los que esto hacen se entiendan con los que suponen que conviene mueran muchos hombres en las luchas internacionales.

Queríamos llenar unas cuartillas; las hemos llenado, y aquí hacemos punto.

Carmón.

25 agosto de 1895.

Lo de Cuba

Como se guerrea en Cuba

Un ilustrado jefe del ejército que ha hecho la primera campaña de Cuba, ha escrito el siguiente cuadro de las dificultades que ofrece la manigua. No lo olviden los impacientes que crean posible una campaña rápida.

Los que no conocen la isla de Cuba se asombran de que una rebelión se mantenga allí mucho tiempo. Si la primera campaña separatista no estuviera tan presente en la memoria de los españoles, parecería fábula. Duró doce años aquella guerra memorable, á pesar del heroísmo de nuestras tropas y de los doscientos millones de pesos que se gastaron. Algo hicieron los separatistas, porque no sería justo negarles el valor y la constancia; pero casi todo lo hizo, en contra de España, el teatro de la guerra.

Sobre una superficie de 108.000 kilómetros cuadrados hay poco más de millón y medio de habitantes. La población es de 13 almas por kilómetro; pero como se agrupa en las costas, el interior del país está casi deshabitado. Pueden recorrerse cien leguas sin hallar ni una casa ni un hombre.

La vegetación tropical cubre el terreno de maleza inextricable y de arbolado copiosísimo. En el monte y en la llanura, sin necesidad de penetrar hasta el bosque, se ocultan con facilidad ejércitos enteros. Por valles como por sierras es menester abrirse camino á golpes de machete. La senda, despejada á fuerza de mucho trabajo, vuelve á cubrirse de tupidos matorrales en muy pocos días. Grandes pantanos y lagunas impiden el paso y envenenan la atmósfera. Numerosos rios, algunos de abundoso caudal y en parte navegables, tienen por afluentes multitud de arroyuelos que con las lluvias estivales dilatan sus riberas, encharcan las campiñas y cortan comunicaciones. Abruptos barrancos y altas montañas ofrecen asilo á todo el que huye, y no hay que subir á las lomas del Cuzco, á las cumbres del Jobo ni á la cima del Turquico para verse libres de la persecución más tenaz.

El terreno ondulado, que tanto abunda en la isla, estorba el ataque mucho más que la defensa.

La manigua, con su manto de arbustos, yerbas y trepadoras, teje dilatadísima enramada de poca altura, que es una asechancia perenne, red inmensa donde el más astuto cazador se espone á ser cazado.

La selva virgen, enemiga del hombre, parece que se abre cariñosa al recibir al perseguido y que acumula obstáculos delante del perseguidor. Aquellos árboles hermosísimos, el sabicú, el codro, las acacias, el roble, la sabiná, el caobo, las palmas espléndidas, el guayacán, la magnífica selva que alza su cárdeno ramaje sobre los colosales del bosque, unidos todos por los rústicos abrazos del jagüey opresor y de las parásitas hambrientas, forman un muro impenetrable y tenebroso, eterna salvaguardia de las huestes fugitivas.

En las partes más accesibles del teatro de la guerra, teatro escogido con habilidad por los insurrectos, aunque no haya obstáculos materiales que vencer, nunca faltan las mortificaciones propias de la zona tropical, apenas sentidas por los hijos del país.

Las tropas españolas, obligadas á marchar y contramarchar continuamente, puesto que tratan de perseguir á un adversario que funda sus éxitos en la movilidad y en la rapidez no menos que en la astucia y en la osadía, padecen con harta frecuencia los efectos de los cambios de temperatura, de la mala calidad de las aguas en los terrenos bajos, de la influencia de un sol ardiente después de una lluvia torrencial.

No hay regularidad posible para el descanso y las maniobras: todo es anormal en aquella vida de campaña, en aquellos lugares que responden con la dolencia y con

la muerte al abandono en que los deja la civilización.

Luego acuden las pequeñas molestias, que no por ser pequeñas son más tolerables: las moscas, que constituyen trescientas especies; el mosquito *jején*, el ávido *lancero*, el repugnante *rodador*, las cucarachas aladas, las hormigas, el alacrán, las arañas; el *bicho candela*, que puede cegar al hombre; la *nigua*, que puede matarle.

Y, por fin, existen siempre los grandes peligros; la disentería, las fiebres palúdicas, el tétanos, la viruela, la tisis y el *vómito negro*.

Nadie aventaja al español en condiciones de asimilación y de resistencia, sea cual fuere el país donde se halle; pero no es posible negar que la primera campaña de Cuba duró y costó mucho por la influencia del territorio.

Tengan en cuenta las anteriores observaciones los que no han guerreado en Cuba, y se sorprendan de la forzada lentitud de las tropas españolas. Las de cualquier otra nación irían mucho más despacio.

Noticias del 27

Los gastos de la guerra

Se ha reunido el Consejo del Banco de España con objeto de dejar terminada la operación de crédito á favor del Tesoro de Ultramar sobre las Cubas de 1890.

Llévase pignorado papel por valor de 100 millones de pesetas.

Filtros

El ministro de la Guerra ha presenciado la prueba de unos filtros para agua potable, con destino al ejército de Cuba.

Cañoneros

Ha sido botado al agua en Glasgow el cañonero «Hernán Cortés», para la escuadrilla de Cuba.

De un día á otro será botado el «Pizarro» del mismo tonelaje.

Las dotaciones de los cañoneros irán completas á Escocia para hacerse cargo de los buques.

Declaraciones del señor Batanero

El senador cubano señor Batanero se ha prestado á exponer sus opiniones acerca de la insurrección cubana, en una entrevista con un redactor de *Le Matin*, de París.

Dice el señor Batanero que la verdadera insurrección no está en Cuba, sino en los Estados Unidos donde los filibusteros se organizan aprovechándose del fanatismo exclusivista de los americanos que tienen un evangelio en la doctrina de Monroe.

La insurrección de la manigua está mantenida por una mayoría de hombres de color.

Antonio Maceo que es el jefe de esa gente, está en desacuerdo con Máximo Gómez, y practica el «boycottage» salvaje de los sospechosos de españolismo, censurado por todos los blancos.

Atribuir fines políticos á la insurrección cubana es absurdo, pues goza la isla de mayores libertades que ninguna de las posesiones de las otras naciones europeas.

Las expediciones de tropas llevadas á cabo en España, son realmente insuperables por su rapidez y su ordenación.

Las operaciones emprendidas é iniciadas por el general Martínez Campos son acertadísimas á juicio de cuantos conocen el territorio y el enemigo.

Acaba afirmando que la causa del gobierno es causa nacional; por ello ningún partido político regateará su apoyo al gabinete Cánovas, apoyo que en los liberales es incondicional.

Los refuerzos

Oficiosamente no se cansan en negar el envío de mayores refuerzos á Cuba.

Informes autorizados persisten en afirmarlo, hasta el punto de que se cuenta que en el ministerio de la Guerra se está trabajando en los preparativos de organización y embarque de la nueva expedición.

Embarque de tropas

En medio de un entusiasmo que llegaba en verdadero delirio, se ha embarcado en Cádiz en el vapor «Buenos Aires» el batallón de Soria destinado á Cuba.

Autoridades, particulares, nobleza, pueblo, todo Cádiz, en una palabra, acompañaron hasta el puerto á las tropas expedicionarias entre atronadores vitores y aclamaciones.

NOTICIAS

Han comenzado en Camprodón las obras de restauración del antiguo monasterio de benedictinos, por la torre del mismo, cuerpo del edificio que por ofrecer menos condiciones de solidez necesitaba más de la reparación.

—Vuelve á hacer el mismo calor de los pasados días, alcanzando ayer gran altura la columna termométrica. Muy poco ha

durado en verdad el efecto de las últimas lluvias.

—Ayer se repartieron juntos los dos correos de Madrid, el de antes de ayer y el de ayer á causa de que un accidente causado por las lluvias, no permitió que el primero enlazara en Zaragoza.

—Han sido destinados al regimiento infantería de Guipúzcoa el capitán del arma afecto á esta zona militar, antiguo teniente de dicho regimiento don Julián Gay y el que prestaba sus servicios en el batallón cazadores de Reus don Manuel García.

—Se encuentra en su villa natal, Calella, el señor obispo de la diócesis que se propone pasar allí algunos días.

—Por no hallarse reunidos el número de concejales que marca la ley, antes de ayer no pudo celebrarse la sesión ordinaria nuestro ayuntamiento. Hoy la celebrará extraordinaria.

—En breve publicará la *Gaceta* un decreto de Fomento por el cual se concederán exámenes extraordinarios en octubre á los estudiantes á quienes falten uno ó dos asignaturas para terminar el bachillerato.

—Se asegura que es posible que vengan astrónomos extranjeros á España en 1900, para presenciar el eclipse de sol que desde aquí será visible.

En previsión de ello, y para que los extranjeros no nos cojan desprevenidos, el ministro de Fomento concederá un crédito de un millón de pesetas al observatorio de Madrid para que pueda proveerse de los instrumentos astronómicos de que carece en la actualidad.

—La villa de La Escala celebrará en los días 2, 3, 4 y 5 del próximo septiembre, con motivo de su fiesta mayor y de la inauguración del alumbrado eléctrico, los siguientes festejos: pasa calles por las orquestas, solemnes oficios, *levant de taula*, conciertos, sardanas, bailes, carreras de sacos, cucañas, regatas de chiquillos metidos en cubas y una gran fiesta marítima, que terminará con un simulacro naval é incendio del islote denominado «El Cargol».

Para todos estos festejos están contratadas las orquestas de Castelló de Ampurias y de Palafrugell que dirijen los reputados maestros Rasiñol y Masaró, alternando con las mismas el cuarteto «La Trompeta» de Barcelona que dirige el señor Durán. Hará su debut la sociedad coral «La Unión Escalense» dirigida por el compositor señor J. Vicens.

Durante dichos días, la playa estará alumbrada por tres grandes focos de mil bujías cada uno.

Es de esperar que con tanto atractivo concurren muchos forasteros á aquella hermosa villa.

—Por la capitania general del departamento marítimo de Cartajena, le ha sido remitida á la familia del naufrago del crucero «Reina Regente» Juan Fernando Ventura de Fornells, la cantidad de 140'70 pesetas, que aquel alcanzaba en masita.

—Por real orden de 21 del corriente, se ha concedido el retiro para esta ciudad con el haber de 168'75 pesetas mensuales que le serán abonadas por esta delegación de Hacienda y por las cajas de la isla de Cuba, la bonificación del tercio de dicho haber importante pesetas mensuales 56'25 al primer teniente de la escala de reserva don Narciso Viñolas Mestre, afecto al regimiento número 80.

—Habiendo regresado de su excursión á Ribas nuestro particular amigo don Hortensio Bajandas, alcalde interino de esta ciudad, se ha hecho cargo de la alcaldía cesando en el desempeño de la misma el cuarto teniente de alcalde don Vicente Carreras.

—Por el gobierno civil se ha ordenado la busca y captura del soldado desertor del batallón disciplinario de Melilla José Vila Cuminal de San Hilario Sacalm.

—De *El Correo de Gerona*: «Anteayer á eso de las cinco de la tarde al pasar por el sitio llamado bajada del manso Barrera, término de Vilanova de la Muga, un vecino del mismo se encontró algunos efectos sagrados de los destinados al culto, los cuales recogió y pre-

Granja experimental de Barcelona

Escuela de peritos y capataces agrícolas

Desde el 1.º de septiembre próximo hasta el 30 del mismo mes, quedará abierta la matrícula para el curso de 1895 á 96, en las escuelas de peritos y capataces agrícolas que en esta Granja tiene establecidas la excelentísima diputación provincial de Barcelona.

Los estudios de perito agrícola pueden cursarse por asignaturas sueltas ó en dos años y en la forma que prescribe el reglamento vigente de estas escuelas.

Para ingresar como alumno en la sección de peritos se necesita acreditar por medio de certificado facultativo, ser de compleción sana y robusta; presentar certificado de buena conducta expedido por la alcaldía del pueblo de su habitual residencia; partida de bautismo y certificación académica de tener aprobadas, en algún establecimiento oficial, las asignaturas siguientes:

Aritmética y Algebra, Geometría y Trigonometría, Elementos de Física y Química, Elementos de historia Natural, Elementos de Agricultura, Nociones de Dibujo lineal y de Dibujo Topográfico.

Estas dos últimas asignaturas podrán simultanearse con las del primer año de la carrera.

La enseñanza de capataces, es especialmente, práctica, instruyéndose en el manejo de máquinas y aparatos de cultivo, en las prácticas de las industrias rurales, en las operaciones de cultivo y ganadería y en las lecciones orales de elementos de agricultura, organografía y fisiología vegetal, meteorología agrícola, zootecnia é industrias rurales.

Para ser admitido como alumno de la sección de capataces agrícolas, es indispensable reunir las condiciones siguientes:

- 1.º Haber cumplido 16 años, que se acreditará por la partida de nacimiento.
2.º Certificación facultativa de ser de compleción sana y robusta para los trabajos del campo.
3.º Acreditar buena conducta mediante certificación del alcalde del pueblo de su habitual residencia.
4.º Saber leer y escribir y las cuatro reglas fundamentales de la aritmética.

Hay internado para los alumnos peritos y aprendices capataces á fin de que permanezcan siempre en la misma Granja, bien cuidados y atendidos, acostumbándose á la vida y prácticas agrícolas.

La matrícula se verificará en la secretaría de esta escuela, sito en el término de la vila de Gracia, Calle de la Granja experimental número 5, á donde se dirigirán las consultas que deseen hacer los interesados, y se facilitarán reglamentos á quienes lo soliciten.

Gracia (Granja) 18 de agosto de 1895
El ingeniero director,
H. Gorria.

Tipografía de La Lucha plaza del Grano 6.

sentó al señor cura párroco de Padret, el cual en unión de una pareja de la guardia civil se personó inmediatamente en dicho sitio, donde encontraron otros varios efectos escondidos en un barranco inmediato y esparcidos otros que, como los primeros, habían sido arrastrados por la corriente de las aguas.

A fuerza de buscar y rebuscar por aquellos sitios, se encontró: una custodia de plata y metal blanco rota en dos pedazos; un copón de plata, dos patenas, un vaso y un pie de caliz, otro copón con copa de plata sin tapa y varios pedazos de caliz.

Los expresados objetos son procedentes del robo efectuado en la iglesia de Padret, á primeros de mayo último, según hace constar en el parte que ha dado, el comandante de la guardia civil del puesto de Castelló.

—Por real orden de 21 del corriente, se ha concedido el retiro para San Pedro Pescador, con el haber provisional de 225 pesetas mensuales que le serán abonadas por esta delegación de Hacienda, al capitán de infantería de la escala de reserva don Ramon Surimadé Rodas, afecto al regimiento número 80.

—Ha sido detenido en Vidreras Joaquín Falgueras, autor convicto y confeso del robo de 800 pesetas llevado á cabo en casa de don Pedro Tornabell, de aquella villa el día 31 del mes pasado.

—A instancia suya ha sido destinado á prestar sus servicios en Ultramar, el guardia segundo afecto á la comandancia de la guardia civil de esta provincia Francisco Perez Tortosa.

—En virtud de la orden del general jefe de la 11.ª sección del ministerio de la Guerra, se pone á la venta en este parque de artillería y en un solo lote los materiales siguientes: 12'380 kilogramos de acero; 357'798 de latón; 2'320 de plomo y 719'400 de leña. El precio de tasación es de pesetas 151'62 y la subasta se verificará ante la junta económica en las oficinas del citado parque á las 12 del día 16 del próximo septiembre.

—Ayer tarde se reunió la comisión de Gobernación de nuestro ayuntamiento, tratando, entre otros asuntos, de la concesión del Teatro Principal para la temporada de ferias.

—Han sido destinados al regimiento de

Aragón que guarnece el castillo de San Fernando de Figueras, los capitanes don Eusebio Sanchez Fernandez y don Manuel Rios Fernández.

—Telegrafian de Madrid diciendo, que es objeto de comentarios una conferencia celebrada en San Sebastián entre los señores Castelar y Canalejas.

El primero ha elogiado al general Martínez Campos y ha encomiado la necesidad que tenemos de hacer toda clase de esfuerzos para vencer la insurrección de Cuba, pues de lo contrario perderíamos las restantes posesiones.

Ha censurado á los liberales por la parsimonia que mostraron en el planteamiento de las reformas democráticas, que son el nervio de la regencia diciendo que los partidos se gastan fácilmente en España, por cuyo motivo no bastan dos partidos monárquicos, lo cual ocasionó la caída de doña Isabel II.

Cree que los conservadores durarán en el poder, en el caso de que venzan la insurrección cubana.

Dijo el señor Castelar hallarse completamente identificado con el señor Canalejas.

El señor Canalejas ha elogiado al general Azcárraga por la formación y movilización del ejército de campaña en Cuba.

—El capitán de infantería don Angel Ruiz, recientemente ascendido en el regimiento infantería de Guipuzcoa, ha sido destinado al de reserva del Bruch, que tiene la capitalidad en Manresa.

—A las dos de la madrugada de ayer, falleció en esta ciudad la señora doña Sabina Sayol de Ginestá, viuda de don José Felip, á cuya familia damos el pésame.

—Ha sido declarado cesante del cargo de jefe de vigilancia de la provincia, nuestro particular amigo don Rafael Martínez. Si todas las cesantías que sufren los amigos son siempre sensibles para nosotros, cuando afectan á persona de tantos méritos como el señor Martínez, lo es doble mas. Por su celo, pericia, honradez y amabilidad se habia conquistado el ex-jefe de vigilancia gran número de simpatías en esta ciudad y su provincia, y mas ahora que penosa enfermedad le tiene imposibilitado desde hace mas de dos meses, sintiendo de verdad su cesantía. Nosotros deseamos pronta reposición de tan buen fun-

cionario y hacemos votos para que encuentre pronto y eficaz alivio á su dolencia.

También ha recibido su cesantía el inspector de vigilancia con destino en Portbou, don José Rey Gosende.

—Dijimos, por petición expresa del interesado, que don José Nató habia renunciado la plaza de inspector del timbre en esta provincia de la compañía arrendataria de aquel impuesto, y como posteriormente hemos sabido por conducto oficial que no solo ha tomado aquel señor posesión de su cargo sino que, á instancia suya, se le ha señalado ya partido (el de Figueras) para girar sus visitas, lo hacemos constar para que quede la verdad en su lugar.

—Sentimos que la falta de espacio nos impida hoy dar á conocer íntegro el mensaje de adhesión que al Sumo Pontífice ha dirigido el episcopado español con motivo de la próxima celebración del aniversario de la entrada de las tropas en Roma, proyectada por el gobierno de Italia.

Lo publicaremos mañana.

—Agradecemos á nuestro particular amigo don Mário Ferrer, el envío que nos ha hecho de un elegante catálogo de los ciclos «Clement» de cuyo constructor es único representante en esta ciudad, teniendo su depósito en la calle del Norte número 7.

—Mas por costumbre que con propiedad, solemos calificar de empresa norteamericana á La Equitativa de los Estados Unidos. Ciertamente que dicha compañía tiene su asiento y su origen en Nueva-York, pero no menos verdad que se halla extendida por todo el mundo y nacionalizada en todas partes donde opera.

Una entidad de tales condiciones es, ante todo y sobre todo, una sociedad universal. Y por lo que á España se refiere, pocas entidades nacionales podrán bisonar, aparte de su origen, de más españolas que aquella empresa, cuyo personal es español, cuyas garantías radican en España y que en un todo acepta y se sujeta á nuestras leyes, lo cual no hacen muchas otras compañías de seguros.

Boletín religioso: Santos de hoy, San Agustín ob. y dr. y San Julián mr.—Santos de mañana, La degollación de San Juan Bautista y Santa Sabina mr.—Cuarenta horas: están en la iglesia del Hospital.

ra posada que halló al paso con objeto de descansar y comer.

La hostalera era una buena mujer, gordiflona, de rostro bonachon y aspecto alegre.

—Entrad, señor militar, dijo á Jorge al verle acercarse: aquí encontrareis buena cara, por lo menos, y quizá compañeros de viaje, porque presumo que vais á Metz.

—Efectivamente, señora.

—Y tendreis hambre y sed. ¿no es así?

—No hay para qué negarlo.

—Entrad en esa salita: en ella encontrareis dos voluntarios que esperan la comida, y antes de un cuarto de hora quedareis servidos... Juana, lleva una botella á esos señores para que se entretengan.

Jorge entró en la salita que se le indicaba, donde encontró con no poca satisfacción suya á dos jóvenes que conocia y habian sentado plaza como él; Carlos Rigaud, natural del pueblecito de Martincourt, á quien habia visto varias veces en Ponilly, yendo á casa de Juan Castelneau: era un mozo de buena índole, francote y rudo, casi un poco brusco, alegre y dispuesto á romper por todo por parecer bien y servir á todos.

—¿Vos aquí, Jorge? exclamó. Por ventura, ¿habeis hecho la misma locura que nosotros? Como quiera que sea, bien venido seais.

—Sí, Carlos, he sentado plaza.

—Nosotros también. Mi primo Gasiér, y yo, hemos querido probar fortuna. ¡Oh! es toda una historia.

La criada entró con una botella y vasos.

—Mocita, le dijo Carlos, habeis de saber que tenemos un hambre rabiosa y una sed por el estilo, y que deseamos comer cuanto antes.

Al día siguiente, á las cinco de la mañana, Gustavo Castelneau daba el abrazo de despedida á su querida madre y marchaba para Prusia.

V

Los reclutas

De este modo, en menos de tres días el valeroso y honrado Juan Castelneau vio á sus dos hijos abandonar la modesta casita donde se habian criado y crecido á su sombra, que habia sido tantos y tan felices años el teatro de su bulliciosa algarabía y de sus juegos encantadores.

Un desierto le parecia al buen hombre aquella casa antes tan bien ocupada, y triste tambien aquel campo, aquellos árboles y aquella viña que habian perdido para él el atractivo y el encanto del propietario satisfecho al ver á los unos y á la otra cargados á más no poder de delicioso fruto. Más al cabo de pocos dias volvió en sí de la profunda impresión, que muy á pesar suyo le habia ocasionado el suceso, y volvió á su método de vida acostumbrado y buen humor habitual, pensando que al fin sus hijos iban á ser útiles á la patria. Nadie empero hubiera dicho que Juan Castelneau padecía en su corazón al ver su rostro sereno, en que el pesar no habia podido imprimir su huella.

La pobre Rosita habia padecido mucho, y padecía aún; pero acostumbrada á respetar en todo la voluntad de su esposo, habia reprimido su dolor y ocultado sus lágrimas cuanto habia podido. ¡Pobre madre! Aquella casa le parecia

LO POEMA DEL COR

POR TEODORO BARÓ.

La prensa de Madrid y la de Barcelona dan a esta obra la importancia de un acontecimiento en la literatura catalana. Tiene el libro más de 300 páginas con unos 70 fotograbados de Martínez Cubells, uno de nuestros más ilustres pintores de la Real Academia de Bellas Artes; Lucas Villamil, artista notable, y Uria, profesor de la Escuela de Bellas Artes de Valladolid.—Se vende en las principales librerías a 4 pesetas el ejemplar, en rústica, y 5 lujosamente encuadernado con relieves, colores y dorados. También pueden hacerse los pedidos, incluyendo su importe a los Sres. Henrich y Comp.^ª, Barcelona, quienes enviarán la obra certificada a vuelta de correo.

DIGESTIVO CLIN

El Digestivo Clin debe tomarse en la dosis de una copita de las de licor a cada comida en los casos de Dolores de estómago, Dispepsias, Gastritis, Gastralgias. Es el más poderoso de los digestivos para estimular y restablecer las funciones del estómago.

Casa CLIN y C^ª, 20, Rue des Fossés-Saint-Jacques, PARÍS y en las Boticas



En la imprenta de este diario se reciben anuncios mortuorios hasta las 6 de la tarde para la primera y cuarta página, y hasta las 8 de la noche para la segunda y tercera.

Tónico-genitales del DR. MORALES

Célebres píldoras para la completa y segura curación de la debilidad, espermatorrea y impotencia, esterilidad. Cuentan 27 años de éxito y son el asombro de los enfermos que las emplean. Principales boticas, a 30 rs. caja, y se remiten por correo a todas partes.

Dr. Morales, Carretas, 39, Madrid

PAPEL para envolver, se vende en esta imprenta. PRUEBA EL COGNAC HENRI GARNIER & C.^ª

La Moda Elegante Ilustrada.

Los representantes en esta capital de los Sres. A. de Carlos é hijo de Madrid, son los Sres. D. Aniceto Pami, Paciano Torres y Martí y Carzol, en cuyas librerías se admiten suscripciones y reclamaciones y se facilitan números de muestra.

Este periódico, indispensable en toda casa de familia, contiene figurines iluminados de modas de París patrones de tamaño natural, modelos de trabajar a la aguja, crouchet, tapicería en colores, novelas, crónicas, música, Belas Artes, etc., etc.

Horas de salida de los trenes en esta ciudad

(Horas del Meridiano de Madrid)

LINEA DE TARRAGONA A BARCELONA Y FRANCIA					
Salidas de Gerona para Barcelona			Salidas de Gerona para Port-bou		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Correo.	6:48	"	Omnibus.	8:35	"
De mercancías.	10:37	"	De mercancías.	12:43	"
Omnibus.	"	3	Mixto.	5:40	"
Expreso.	"	5:09	Correo.	7:35	"
Los trenes Correo y Omnibus llevarán coches de 1. ^ª , 2. ^ª y 3. ^ª , el de Mercancías de 3. ^ª y el Expreso de 1. ^ª y 2. ^ª clase.			El tren Omnibus llevará coches de 1. ^ª , 2. ^ª y 3. ^ª , el de Mercancías y Mixto de 2. ^ª y 3. ^ª y el Correo de 1. ^ª y 2. ^ª clase.		
COMPANIA DEL FERRO-CARRIL DE S. FELIU DE GUIXOLS A GERONA					
Salidas de Gerona para San Feliu			Salidas de San Feliu para Gerona		
Trenes	Horas de salida		Trenes	Horas de salida	
	mañana	tarde		mañana	tarde
Número 2.	5:09	"	Número 1.	4:32	"
Número 6.	8:54	"	Número 5.	7:30	"
Número 8.	11:44	"	Número 7.	12:44	"
Número 14.	"	5:35	Número 13.	"	5:00
Los trenes núms. 1 y 7 enlazarán con los trenes núms. 25 y 27 de la línea de Tarragona a Barcelona y Francia, que salen de Gerona con destino a Barcelona a las 6:48 mañana y a las 3 tarde respectivamente.—El tren núm. 13 enlaza con el tren núm. 28 de la citada línea, que sale de Gerona con destino a Cerbere a las 7:35 tarde.—Los trenes núms. 6 y 14 enlazan con los trenes núms. 22 y 26 que llegan a Gerona, procedentes de Barcelona, a las 8:29 de la mañana y a las 5:04 de la tarde.					
TRANVIA DEL BAJO AMPURDAN					
Tren correo núm. 3, sale de Flassá a las 9:24 de la mañana. Llega a Palamós a las 11:44 de la mañana.			Tren correo núm. 2, sale de Palamós a las 3:15 de la mañana. Llega a Flassá a las 5:35 de la mañana.		

CAPSULAS EUPEPTICAS

MORRHUOL

PRINCIPIO ACTIVO DE ACEITE DE HIGADO DE BACALAO

DEL DR. PIZA

PRIMER PREPARADOR ESPAÑOL DE DICHO MEDICAMENTO
PREMIADO CON MEDALLA DE ORO EN LA
EXPOSICION UNIVERSAL DE BARCELONA 1888

El Morrhuol contiene todos los principios primitivos del aceite de hígado de bacalao; obra más rápidamente que el aceite. Las experiencias efectuadas en los hospitales y por acreditados médicos, en su clientela, han demostrado que el MORRHUOL es mucho más eficaz que el aceite y las emulsiones del mismo, contra la tisis pulmonar, reumatismo crónico y nudoso, raquitismo, escrófula, linfatismo y estado caquético en general. No contiene el MORRHUOL grasa alguna; puede tomarse en verano lo mismo que en invierno. 10 reales frasco. 12 frascos 96 reales. De venta al por mayor y menor: farmacia del autor, plaza del Pino, 6, Barcelona, y principales de España.

bien solitaria y glacial, y la era imposible ver en la mesa de la familia desocupados los sitios que llenaban tan bien y tan dignamente los hermosos hijos de su corazón, justo orgullo de una matrona de los mejores tiempos de Roma, sin sentirse ahogada por los sollozos. Juan entonces la abrazaba, la consolaba lo mejor que podía y se esforzaba por aparentar una conformidad que estaba muy lejos de ser completa.

—Vaya, querida esposa, la decía, Jorge y Gustavo son unos muchachos valerosos y honrados; servirán gloriosamente a su país, y harán una buena suerte. No lo dudes, y esto bien vale algunas privaciones y cuidados por nuestra parte.

—Es verdad, pero se han marchado, respondía la pobre mujer... ¿y quién sabe si los volveremos a ver?

—Quiméricos son esos temores, Rosita; los cobardes son los que corren más peligro en los combates, y tú bien sabes que nuestros hijos son valientes como el que más.

Estos argumentos, bien se entiende que no eran muy convincentes para Rosita, que esperaba con impaciencia carta de sus hijos desde el día siguiente al de su salida. Tomó la costumbre desde aquel día de acechar la venida del cartero, con la esperanza prematura de que le trajese noticias tan vivamente deseadas.

Eugenia se mostró fuerte y resignada al día siguiente de la despedida de su futuro esposo, y sin embargo, no había podido conciliar el sueño.

Gustavo, su querido Gustavo, se le había representado veinte veces espuesto a los más espantosos peligros.

Cuando el sueño empezaba a cerrar sus párpados, visiones extrañas y fantásticas se presentaban a su imaginación, y la desvelaban de nuevo, a pesar de las imperiosas exigencias de la fatiga. Se figuraba ver a Gustavo herido, prisionero,

nero, arrastrado luego a un abismo espantoso por hombres de fisonomía para ella desconocida, bárbara y salvaje; en seguida le perdía de vista, y se le figuraba perdido para siempre.

A consecuencia de estos lúgubres sueños, despertaba des-pavorida, bañada en sudor frío, y quedaba más de una hora anonadada bajo la impresión del estupor y del miedo causado por estas horribles pesadillas. Comenzaba a experimentar de nuevo la necesidad del sueño y las mismas visiones se reproducían y acababan de llenarla de terror y espanto.

Descompuesta y anonadada estaba cuando se levantó, y sus frescos colores habían desaparecido para dar lugar a la palidez enfermiza que revela un estado de ansiedad profunda. Más ella no podía dejarse abatir por las ilusiones de un sueño; y así fué que supo recuperar su energía, y después de un paseo matinal por el jardín, se habían disipado los vestigios de aquella noche de agitación. No quería ocasionar a Mr. D'Arny la menor pena, dejando a su penetración y esperiencia conocer el estado de su corazón. Más se fué a ver a Rosita, que lo comprendió todo con la penetración peculiar de su sexo, y desde entonces la excelente mujer la quiso más de lo que la quería.

Se había acostumbrado a mirar a Eugenia como hija suya, y ahora que la ausencia de Gustavo y Jorge la dejaba libertad para ir a la casita, ésta le prometió pasar en su compañía algunas horas diariamente.

Jorge en tanto se había puesto resueltamente en camino para reunirse al regimiento a que pertenecía, y al siguiente día de su marcha se encontraba a corta distancia de Metz, donde debía incorporarse a un gran pelotón de voluntarios destinados al ejército de Alemania. Había hecho dos marchas dobles, y su cansancio era tal, que entró en la prime-